

現代と 禅仏教 の対話

岡島 秀隆

下

ホッファーは「こんな言葉を残している。「一九六〇年代には、変化がきわめて急速に進行した結果、現在という時がほとんど存在しなくなつた」と。忙しい世の中である。現代が言われるようく、変化スピードの加速とともに現在が消失し、ひいては過去と未来の曖昧化が進行する時代だとすると、現代人の憂鬱やストレスの源はそこにあるのではないかと考えさせられる。

「現在の消滅」はわれわれの存在基底の消失につながっている。われわれは時代への適応の危機に瀕しているといつてもよからう。

このような状況で、われわれはまず脚下の「現在」を取り戻さなければならぬ。その方法はあるのだろうか。マインドフルネス瞑想を始めとする最近の瞑想法への関心もそのひとつとして有力視されている。現在を取り戻すことは、自己

とはどのような体験なのだろうか。釈尊は暁の明星をあおぎ見て悟りを開いたとき「我、大地有情と同時成道す」の言葉を残したと伝えられる。それは坐禅を通して釈尊の身心が世界とのつながりを体得したとの謂ではなかつたか。後に中国では「尽十方界真実人體」の語によって悟境を吐露した禪者もあつた。坐禅をするといふと自己身心が世界

は、人間の宗教的謙虚と世界への畏怖を思い出させる。また、坐禅は自己と世界および他者との共生を実感させる。この共生の原体験は現代人の原点回帰である。坐禅の体験は尾をひく。そして、みんながつながっていると感じること、ひとりではないと実感することは現代人の「安心」の原点である。互いが競い合うばかりではなく、同朋と

坐禅で取り戻す「安心」

は単なる同情心や漠然とした共感から生まれてはならない。一人一人が自然との触れ合いの中で、花鳥風月を心から愛おしく思わなければ本物ではない。坐禅中の蟬の声や風のすぎる音は心にしみる。坐禅体験は世界とのつながりを実感させる。現代人に欠けているのは、この世界や他者への慈しみの実感なのかもしれない。人間は時として残酷で

かという切なる思いがそこ
にあつた。後半は坐禅体験
の癒し効果を取り上げた。
不安とストレスに囮まれた
日々を少しでも居心地よく
暮らしたいという願いがそ
こにあつた。科学哲学など
新たな動向を含む現代思想
と禅仏教の対話は、これか
らも今日的課題に多くの有
意義な示唆をもたらすと思
う。（おかげま・しゅうり
ゆう＝愛知学院大教授）

る。自己の存在の根拠はそこにある。禅仏教にいう「己事究明」とはある意味で自己の現在を見出すことである。

る。坐禅は自己と世界の「つながり」を確認する簡易装置である。さらに、このペクトルを逆にたどると、人間は自己能力の有限と自己世界の限界を自覚することになる。このこと

間の関与をストップさせて
も自力回復不可能な状態に
なる時点のことを言い、す
でにカウントダウンは最終
段階に差し掛かっている。
道元は「愛語は世界を動か
す力を持つ」といった。愛語
は慈しみの心から生まれ
る。それはつまり、われわ
れの心が世界を動かすとい
うことだ。しかし、その心

打坐」を説いた。只管に坐れば、その姿がそのままに仏であると「行仏の思想」を説いたこともある。「仏と共ににある安心」は現代人の心にも響き共鳴し共感を与えるように思われる。

さて、刺激と休息という現代人の二つの要請に、禅仏教がどのように応答できるか考えてみた。前半は言

とつながっていると感じることがある。自己と環境世界の境界面が薄れて自己身

して支え合って生きていることの体認と自覚はわれわれ自身を救済する。

救い難い過ちを犯す。自然界には非情な弱肉強食や過酷な自然災害の試練が待ち